
Una disputa por la cifra de
aporte fiscal al subsidio eléctri-
co se abrió entre el Gobierno y
los privados del sector. La se-
mana pasada, el Ministerio de
Energía redujo la cifra de bene-
ficiados por el proyecto de ley
que amplía el beneficio desde
4,7 millones de hogares hasta
1,9 millones para 2025 y 2 mi-
llones para 2026 y 2027. 

Con la reducción, las empre-
sas afirman que el aporte fiscal
sería suficiente para financiar el
subsidio, y que no habría nece-
sidad de recurrir a otros meca-
nismos de financiamiento, co-
mo un cargo a las minicentrales
eléctricas y una sobretasa a las
emisiones de CO2. Y ahora, el
gremio de generadoras —que
agrupa a empresas como AES
Chile, Colbún, Engie, entre
otras— acusa que el proyecto
de ley consolida una “figura de
recaudación fiscal encubierta”. 

En una minuta enviada a los
senadores de la comisión de
Minería y Energía, donde la ini-
ciativa está en segundo trámite
legislativo, el gremio asegura
que con las indicaciones ingre-
sadas la semana pasada por el
Ejecutivo, se pueden “recaudar
cerca de $192 mil millones en
favor del fisco que no son nece-
sarios para el subsidio eléctrico,
y podrían ser destinados a gas-
tos generales que no han sido
fundamentados, ratificando la
naturaleza tributaria de esta
moción legislativa”. 

El proyecto de ley contempla
cuatro fuentes de financia-
miento para el subsidio, en el si-
guiente orden de prelación: el
cargo a los pequeños medios de
g e n e r a c i ó n d i s t r i b u i d a
(PMGD), el cargo por servicio
público, la sobretasa a las emi-
siones de CO2 —financiado por
generadoras— y el impuesto
fiscal. Según el gremio, “la re-
caudación sería significativa-
mente más alta que el financia-
miento necesario y, dado el or-
den de prelación, los exceden-
tes serían destinados al fisco”.
Su propuesta es que solamente
se use el cargo por servicio pú-
blico y el aporte fiscal, lo que di-
cen que sería suficiente para cu-
brir todo el financiamiento del
subsidio. 

Consultado por “El Mercu-
rio”, el ministro de Energía,
Diego Pardow, indicó que en la

mesa de trabajo previa al pro-
yecto de ley, el mandato fue “la
búsqueda de fuentes de finan-
ciamiento mixto para ampliar
la cobertura de este beneficio”. 

En ese contexto, el aporte fis-
cal será de $136.700 millones,
entre 2025 y 2027. “Este monto
es muy relevante considerando
el proceso de ajuste fiscal que
está llevando adelante el Minis-
terio de Hacienda. Respecto al
destino específico de los otros
recursos, no nos corresponde
referirnos como cartera por de-
berse a una atribución exclusi-
va del Ministerio de Hacienda y
la Dipres. Finalmente, es im-
portante considerar que la
Constitución Política impide
destinar legalmente a un gasto
público específico la recauda-
ción fiscal proveniente de un
impuesto, incluyendo el IVA”,
señaló. 

Las generadoras acusan una “recaudación encubierta”:

La contienda por las cifras
para financiar el subsidio
eléctrico

Desde el Ministerio de Energía han resaltado que había un
acuerdo previo de buscar fondos privados y públicos.
C. MUÑOZ-KAPPES

Hoy continuará la discusión del proyecto en la comisión de Minería y Ener-
gía del Senado, donde se encuentra en segundo trámite. 
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En el sector privado siguen es-
perando anuncios para dinami-
zar la economía en lo que resta
de la administración del Presi-
dente Gabriel Boric. La mayor
crítica del sector empresarial en
la última Cuenta Pública que
rindió el mandatario fue la au-
sencia de medidas concretas en-
focadas en potenciar el creci-
miento y la inversión, en un dis-
curso “donde primó el conteni-
do político y la descripción de lo
que se ha hecho”, como cuestio-
naron desde la CPC.

El jefe de Estado respondió:
“Yo no estoy acá para dejar con-
tentos a los grandes empresa-
rios. Y (creo) que tener diferen-
cias con los grandes empresarios
o con los representantes de los
grandes empresarios y las patro-
nales es algo que me parece... O
sea, no me parece un insulto”,
dijo en entrevista con T13 Radio.

El mandatario destacó la cola-
boración que ha surgido en las
giras internacionales, y criticó
de vuelta que “hoy día las inver-
siones extranjeras están en su
mejor punto desde hace muchí-
simos años (…), hay en un sector
del empresariado chileno una
visión en donde creo no se ven
todas las oportunidades que
existen en Chile”.

¿Llamado al diálogo?

En los gremios empresariales
reforzaron sus reproches y refu-
taron al gobernante. “Las em-
presas no buscan favores, sino
condiciones que permitan se-
guir generando oportunidades,
empleos y crecimiento para Chi-
le. No se trata de dejarnos con-
tentos, sino de ejercer un lide-
razgo que entienda que el desa-
rrollo del país depende del tra-
bajo conjunto entre el sector
público y privado”, dijo el presi-
dente de la Cámara Nacional de
Comercio, José Pakomio. 

En la Cámara Chilena de la
Construcción, Alfredo Echava-
rría añadió que “no estamos pi-
diendo dejar contento a un sec-
tor o a otro, sino que, en definiti-
va, se promuevan medidas con-
cretas para mejorar la calidad de
vida de las personas. El Presi-
dente Boric dijo ‘Chile puede

más’ y coincidimos plenamente
con ese diagnóstico”.

A su vez, el gerente general de
la Cámara de Comercio de San-
tiago, Carlos Soublette, remarcó
que la preocupación por la falta
de anuncios “no representa úni-
camente la visión de las grandes
empresas, sino que especial-
mente de las pequeñas y media-
nas empresas chilenas. Son ellas
las más preocupadas por reacti-

var el crecimiento económico y
generar empleo, y también quie-
nes advierten con mayor urgen-
cia los efectos de un aumento
sostenido e indiscriminado en
los costos laborales”.

Tampoco cayó bien el tono
empleado por el Presidente. Así
lo hizo ver el presidente de la So-
ciedad Nacional de Minería, Jor-
ge Riesco: “Esta es una expresión
que nos extraña. El mismo presi-

dente en la Cuenta Pública desta-
có el diálogo y la posibilidad de
lograr consensos (…). Quedan
nueve meses de mandato y sería
imperdonable dar por perdido
ese tiempo. Nosotros tampoco
estamos para complacer a nadie,
sino que estamos para engrande-
cer nuestra actividad, conside-
rando que la minería es un pilar
importante para el desarrollo
económico del país”, dijo a Radio

Universidad de Antofagasta.
En la Sociedad Nacional de

Agricultura, Antonio Walker
opinó que “en momentos en que
el país requiere con urgencia re-
cuperar el crecimiento, las in-
versiones y la confianza, cree-
mos que el tono del debate debe
enfocarse en construir puentes,
no en levantar barreras. Como
gremio, estamos disponibles pa-
ra seguir colaborando (…), pero
también esperamos un reconoci-
miento al rol que cumple el sec-
tor privado”.

“Es crucial acabar con la per-
cepción de que invertir es in-
compatible con la protección del
medio ambiente; al contrario
(…). No hay tiempo que perder
ni espacio para discusiones que
alejen del objetivo común”, se-
ñaló la presidenta de Sofofa, Ro-
sario Navarro. 

El discurso

En materia económica, la
Cuenta Pública presidencial hizo
un repaso de las cifras de creci-
miento, ajuste fiscal y macroeco-
nómico, reconoció la urgencia de
acelerar la tramitación de permi-
sos, destacó la pronta aprobación
de la principal reforma en este
sentido y anunció un nuevo me-
canismo para agilizar proyectos
relacionados con la descarboni-
zación de la matriz energética.

A grandes rasgos, Boric re-
marcó que “se puede hacer más,
sin lugar a dudas, pero de que
hemos empujado, hemos empu-
jado”, y argumentó que pese a
heredar una economía con un
crecimiento estructural “bajísi-
mo”, el desempeño anual ha su-
perado las expectativas. 

Gremios pidieron al mandatario ser coherente con su llamado al diálogo

“No se trata de dejarnos contentos”:
Empresarios mantienen crítica sobre
falta de anuncios procrecimiento 

JOAQUÍN AGUILERA R. 

El Presidente Boric afirmó que no pretende contentar “a los
grandes empresarios”, en respuesta a las quejas por la ausencia
de medidas concretas en la Cuenta Pública. 

Consultado sobre las críticas empresariales por la falta de anuncios en materia económica, el Presidente Boric
respondió que “no considera un insulto” tener diferencias con el sector. 
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‘‘No se trata de
dejarnos contentos, sino
de ejercer un liderazgo
que entienda que el
desarrollo del país
depende del trabajo
conjunto entre el sector
público y privado”.
................................................................

JOSÉ PAKOMIO
CÁMARA NACIONAL DE COMERCIO

‘‘No estamos
pidiendo dejar contento a
un sector o a otro, sino
que, en definitiva, se
promuevan medidas
concretas para mejorar
la calidad de vida de
las personas”.
................................................................

ALFREDO ECHAVARRÍA
CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN

‘‘El tono del debate
debe enfocarse en
construir puentes, no en
levantar barreras (…),
también esperamos un
reconocimiento al rol que
cumple el sector
privado”.
................................................................

ANTONIO WALKER
SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA
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La Subsecretaría de Relacio-
nes Económicas Internacionales
(Subrei) y su contraparte suiza
firmaron un acuerdo para mo-
dernizar el marco regulatorio
que rige la promoción y la pro-
tección de inversiones recípro-
cas en ambos países. 

En concreto, dicen en Subrei,
este acuerdo integral conocido
como APPI, por sus siglas, reem-
plaza la norma vigente desde
1999, y que hoy rige para los po-
co más de US$ 2.200 millones de
capitales suizos que se alojan en
el país, concentrados en sectores
como la minería, las energías re-
novables y los servicios financie-
ros. La inversión chilena en Sui-
za, en tanto, asciende a US$
2.700 millones, según cifras de
Subrei. 

En la Subsecretaría afirman
que este APPI se encuentra “en-
tre los más avanzados de su ti-
po”, y que balancea la certeza ju-
rídica que acompaña la protec-
ción de inversiones con “la capa-
cidad de regulación del Estado,
poniendo énfasis en las políticas
de ambos países de mitigación y
adaptación al cambio climático”.
También incorpora “compromi-
sos con la sostenibilidad, la res-
ponsabilidad empresarial y la
lucha contra la corrupción”, de-
tallan.

La subsecretaria Sanhueza,
que firmó este acuerdo en el mar-
co de su participación en la reu-
nión ministerial de la OCDE, en
Francia, se trasladará luego a Hel-
sinki, Finlandia, para fortalecer
lazos con autoridades del Minis-
terio de Comercio Exterior y De-
sarrollo, detallaron en la entidad.

Reemplaza al APPI:

Chile y Suiza
renuevan pacto
sobre inversión

El texto moderniza el
marco de protección
de inversiones.

EYN

En su análisis y discusión de antecedentes de la última reu-
nión de política financiera de mediados de mayo, los consejeros
del Banco Central hicieron presente que las tensiones en el
escenario externo —particularmente, por la guerra comercial
y conflictos geopolíticos— podrían impactar negativamente,
tanto a la economía local como la capacidad de pago de hoga-
res y empresas, por lo que no descartaban que dichos efectos
afectaran el mercado laboral y la capacidad de pago de hoga-
res y empresas. Con todo, el Consejo consideró que los usua-
rios de crédito en Chile estaban en buena posición para enfren-
tar shocks, aunque con heterogeneidad en algunos sectores y
hubo consenso en que la banca contaba con buenos ratios de
liquidez y adecuados niveles de capital.

En la sesión, la unanimidad de sus miembros resolvió mante-
ner el requerimiento de capital contracíclico en 0,5% de los
activos ponderados por riesgo, reiterando que a partir del
primer semestre de 2026 se evaluaría si las condiciones ma-
crofinancieras y de crédito permitían iniciar la convergencia
hacia el nivel neutral para el RCC (1% de los activos pondera-
dos por riesgo), en cuyo caso se daría un plazo de al menos un
año para su cumplimiento.

MINUTA DE POLÍTICA FINANCIERA DEL BANCO CENTRAL:

Principales riesgos
para la estabilidad
financiera vienen desde
el exterior

La empresa sanitaria Aguas Andinas compensará a alrede-
dor de 380 mil usuarios que se vieron afectados por interrup-
ciones injustificadas del servicio de agua potable durante los
años 2022 y 2023. Esto, tras un Procedimiento Voluntario
Colectivo (PVC), encabezado por el Servicio Nacional del Con-
sumidor (Sernac), informó esta entidad. 

Los clientes beneficiados con el acuerdo recibirán una com-
pensación relacionada con la extensión que tuvo el corte expe-
rimentado, la que será abonada a la cuenta del cliente luego de
la gestión judicial que deberá realizar el Sernac para la aproba-
ción del acuerdo, lo cual será informado por el organismo
público.

Esta propuesta, que fue sometida a consulta pública, implica
un desembolso en favor de los usuarios por alrededor de $617
millones, lo que se suma a lo que Aguas Andinas había previa-
mente pagado a sus clientes. 

Los rangos de valor de las compensaciones van desde los
$600 hasta los $32.000. 

SANITARIA Y EL SERNAC LOGRARON ACUERDO:

Aguas Andinas
compensará a 380.000
clientes tras cortes 
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